

Para entender...

Un día incómodo para Peña Nieto

El pasado sábado que entregó la presidencia a Andrés Manuel López Obrador, Enrique Peña Nieto vivió quizá uno de sus días más incómodos, pues en gran parte de su primer mensaje a la nación el nuevo presidente arremetió contra su gobierno, al que señaló como el fin del neoliberalismo: la causa de todos los males de México. Ahí, a solo dos asientos de distancia, Peña se veía incómodo y parecía sudar frío ante las palabras de López Obrador, quien no se cansó de señalar la corrupción y el enriquecimiento al amparo del poder del

de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa está en los pendientes más graves y polémicos que no pudo resolver. Y sobre ello abundó que «en principio, porque no encontró a las personas idóneas, no había voluntad política, no estaba dentro de su agenda principal, y a pesar de que era un tema en la agenda pública de los medios, no estaba en la agenda de él (de Peña)», insistió.

Sobre el crecimiento de la deuda pública, el investigador lo considera muy grave porque deja en malas condiciones al país: «Creo que no hubo una política macroeconómica ajustada, no era cuidar el capital privado, sino todos los capitales que hay, tener un equilibrio, y creo que en ese sentido su política macroeconómica fue deficiente». Aseguró que esta política macro contribuyó al incremento de las gasolinas y del dólar frente al peso. En política social, Abel Leyva, también académico de la Universidad de Sonora, consideró que haber dejado a Rosario Robles que hiciera lo que ella consideró mejor para con los sectores más desprotegidos fue muy lamentable porque se incrementó la pobreza, esto a pesar de las diferencias metodológicas entre el Inegi y el Convela para la última medición: «Se incrementó la pobreza fuertemente. La clase media se vio muy desgarrada por las últimas políticas sobre gasolinas, por ejemplo, y fue cayendo hacia la parte de la pobreza porque se incrementaron las hipotecas, los adeudos, las comisiones por los plásticos (tarjetas bancarias)».

Insistió en que el modelo económico de Enrique Peña fue muy laxo con las empresas fuertes a nivel nacional y también muy laxo modelo para el nivel de desafíos que tenía con respecto a la pobreza, la inseguridad y otros temas.

El también académico de la Universidad de Sonora (Unison) refirió que entre los pendientes está el tema de la firma de todos los acuerdos sobre el cambio climático, y en los que México no ha avanzado nada, casi nada o muy poco, y son prácticamente las universidades las que con sus investigadores han hecho más progresos.

→ Sexenio de incertidumbre

gobierno que se iba. Incluso, AMLO dio cifras y argumentos sobre el desastre recibido: «Crisis en seguridad y violencia, corrupción rampante, una reforma energética que fracasó, una reforma educativa que se va a echar para atrás en los próximos meses, saqueos y abusos, millones de ninis». Peña solo movía la cabeza, se llevaba la mano a la frente, se secaba el sudor, miraba al frente y brindaba unos cuantos aplausos, muy pocos, ante algunas frases que escuchaba, como cuando López Obrador enunció en una frase su misión de los próximos años: acabar con la corrupción y con la impunidad.

Más allá del golpe que representó el alza a los combustibles y las reservas en la zona del Alto Golfo, el sector pesquero reclama la inseguridad que llegó hasta a las redes, con el periodo de mayores atracos en altamar y el de una incontrolable pesca ilegal. Humberto Becerra Batista, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Pesquera y Acuícola, señaló que, al término del gobierno de Peña Nieto, la inseguridad ha envuelto a la mayor parte del país, quedando limitada toda actividad productiva en un ambiente de inestabilidad, sin ser la pesca la excepción: «Hay falta de seguridad para empresas, para ciudadanos, ese es el mayor pendiente que se deja dentro del ambiente pesquero. La pesca ilegal que no se combatió con el rigor que se debió haber combatido, esto trajo sus consecuencias. Estamos muy esperanzados en que eso lo podamos revertir», indicó.

Como positivo Becerra Batista rescata la labor de los investigadores del Instituto Nacional de Pesca y la renovación de más del 50 por ciento de las embarcaciones en el país; el aumento en el consumo per cápita de pescados y mariscos y el incremento en producción pesquera, dejando como tarea pendiente el ordenamiento y deficiencias en inspección y vigilancia.

→ Turismo, otra cara de la moneda

En cuanto a turismo, el presidente de la Asociación de Hoteles Tres Islas, José Ramón Manguart Sánchez, reconoció que Mazatlán estuvo entre la lista de destinos favoritos de Peña Nieto: «Estamos agradecidos por el apoyo que le brindó a Mazatlán; en términos de infraestructura, el Tianguis Turístico, gracias a las gestiones del gobernador, pero pues hoy tenemos un presidente municipal que tiene una excelente relación con el presidente de la República. Yo creo que en Mazatlán vamos a ver grandes cosas», apuntó.

Quien reconoció que para los productores de lácteos no hay nada que aplaudir al expresidente Peña fue José Antonio Lizárraga Rivera, presidente de la Unión de Queseros del Sur de Sinaloa: «Se comprometieron a apoyar con créditos, con incentivos a la producción, y nunca llegaron, señaló.

«La falta de inteligencia y normatividad en la estrategia de seguridad en el sexenio de Peña Nieto convirtió a la inseguridad en uno de los temas más crecientes»

Abel Leyva Castellanos
Sociólogo y académico

«La pesca ilegal, que no se combatió con el rigor que se debió haber combatido, esto trajo sus consecuencias»

Humberto Becerra
Presidente de Canaipesca

«Estamos armado una agenda prioritaria. Queremos solución para los queseros independientes y el apoyo para la presa El Quelite que con Peña Nieto no se tuvo»

José A. Lizárraga
Unión de Queseros del Sur de Sinaloa

EL ANCLA

Luis Enrique Ramírez @LuisEnriqueRam7



AMLO, los superdelegados y las dudas sobre el Pacto Federal

Mientras el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, instalaba ayer la mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, con la participación del coordinador de programas federales José Jaime Montes Salas, en otros estados los gobernadores se agrupan en acciones colectivas contra el nuevo presidente de la República, en particular contra la figura de los llamados «superdelegados».

El mandatario de Jalisco, Enrique Alfaro, ha sido el más beligerante al respecto; pero, ayer, el de Michoacán, Silvano Aureoles, dio un paso más allá: anunció que presentará ante la Suprema Corte de Justicia un recurso de controversia constitucional por la designación de los superdelegados federales. Según Aureoles, «no puede haber una autoridad paralela en los gobiernos estatales; menos cuando hay un gobernador que fue electo y legitimado, y con esa figura invadir competencias y facultades, porque en la práctica lo que se está haciendo es instalar una autoridad paralela».

Tal es la encrucijada que tiene enfrente AMLO para no romper el Pacto Federal, que salvaguarda la soberanía de estados y municipios. El clima se descompuso desde que designó como delegado en Jalisco a quien fuera el principal competidor del hoy gobernador en las elecciones, pero empeoró con la declaración pendericiera y fuera de lugar del senador Félix Salgado Macedonio, quien quizá no estaba en sus cinco sentidos cuando amenazó con declarar la desaparición de poderes (atribución del Senado de la República) en aquellas entidades donde los gobernadores no se plieguen a las políticas de López Obrador.

EL OTRO PARADIGMA. Es evidente que, en Sinaloa, el gobernador Ordaz Coppel ha optado por la sana y civilizada convivencia, sin ver fantasmas donde no los hay. A la instalación de la mesa para la Construcción de la Paz asistieron representantes de todas las instancias de seguridad de los tres órdenes de gobierno, además de, como ya citamos, el coordinador estatal de Programas de Desarrollo Integral (ese es su cargo oficial), Jaime Montes, quien a su vez fue nombrado secretario técnico de la Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz. El encuentro fue el marco para el análisis de las estrategias y de las acciones para seguir trabajando, con la labor conjunta de los tres órdenes de gobierno, en brindar a la población mejores condiciones de seguridad.

BUENA NUEVA. Por cierto, ayer, el gobernador Quirino Ordaz se refirió al reporte emitido por la organización no gubernamental Semáforo Delictivo: al corte del primer trimestre del 2018, Sinaloa mejoró su posición en el indicador de «involución de incidencia delictiva», al ubicarse en el lugar número 18, cuando en el mismo periodo del año pasado se encontraba en el noveno sitio. De esta manera, nuestro estado se coloca en indicador amarillo, mejor al rojo y al anaranjado que tuvo en 2016 y 2017, respectivamente.

HAPPY BIRTHDAY? Amargo cumpleaños tuvo ayer el presidente municipal de Ahome, Billy Chapman, en medio del cada día mayor número de voces que piden su salida del cargo: desde aquellos que lo conminan a una diplomática solicitud de licencia, hasta quienes exigen juicio político. Ello tras la querrela que interpuso en su contra la síndica procuradora Angelina Valenzuela por presuntas amenazas de muerte.

Ayer, el alcalde y sus colaboradores quisieron aparentar que no pasa nada: le cantaron *Las mañanitas* y le llevaron pastel, pero antes de que le gritaran «¡mor-di-da!», la prensa ya le estaba preguntando sobre la demanda de su más cercana colaboradora. Aseguró que la acusación es falsa, que sus principios morales le impiden cometer una acción tal, y que así lo demostrará. No dijo más, y, sin dar oportunidad a más preguntas, se escabulló, no sabemos si para continuar la fiesta o para llorar su desgracia.